
! ! ! !在不久前开园的松江方塔公园
残疾人文化园中，丝网版画及其艺
术衍生品围巾吸引了不少游客的目
光。丝网版画带有浓郁的乡土特色，
曾一度式微。近年来，随着松江对丝
网版画的重新重视和扶持，不仅入
选区级非物质文化遗产，有了更多
传人，区残联在建设全国残疾人文
化体育示范区的过程中，也倾力培养
丝网版画的残疾人创作队伍，并将艺
术学习与就业结合起来，通过丝网版
画的学习，带动像佼佼者张玉良一
样的更多残疾人能学以致用。

残疾肉贩成为传承人
!"#$年代，丝网版画成为松江

的一张文化名片，一幅幅散发着泥
土芬芳的农村风情画多次在国内各
种民间艺术绘画展中获奖，并走出国
门展出。然而，其发展也曾停滞，最少
时只有十余人坚持创作，没有工资，
也卖不出画作，条件十分艰苦。

如今在车墩镇文化站担任丝网
版画工作室负责人的残疾人张玉
良，早在 !"%$年代便开始学习丝网
版画。他最初在一家仪器厂工作，工
厂倒闭后，脊柱弯曲的他四处求职
都碰壁，为了生计，不得不放下画
笔，提起砍刀，在村里卖猪肉。

这一放，就是十余年。一直到

&$$"年，启蒙恩师周洪声和车墩镇
工作人员突然来访，请他去文化站
开会讨论丝网版画的重新起步。看
着多年未见的老师，张玉良心里错
综复杂，犹豫着说：“我、我的猪肉还
没卖完呢。”看出他的顾虑，文化站
的工作人员一边帮他吆喝，一边掏
钱买下一大块，还说：“以后，我家的
猪肉都上你这里买。你今天就跟我
们去开会吧，好吗？”张玉良被打动
了，马上收摊去开会。

从那以后，他几乎每天都提前
收摊，赶到文化馆学习丝网版画并
创作了大量作品。&$'$年，他的作品
入选迎世博上海版画展，还入选了
全国首届“农民画时代”画展。后来
还被评为非遗传承人。不久前，他的
作品《采莲图》被印制成真丝方巾，
成为代表松江残疾人文化的精美礼
品。

40余残疾人报名学画
&$!&年，松江区残联投入 !(万

元，配备制作设备，聘请松江版画院
画师钱斌开班授徒，)$余名残疾人先
后报名学习，作品不仅在松江区办过
展览，还有 *名学员的作品入选 +,-*

全国农民画联展，并由主办方收藏。
报名学画的残疾人有智力、听

力、肢体等各种残疾，几乎都没有基

础，而要制作一幅版画，熟手也要 !$

天，所以，最初的学习很不容易。钱
斌根据每个学员的个性特征、兴趣
爱好有针对性地开展教学，帮助其
开阔视野。来自荣乐小区的肢体残
疾人张杭杭刚开始连铅笔草稿也画
不好，心里很着急，钱斌一次次指导
其修改，一次次用橡皮擦掉再来。
“是钱老师的耐心指导和帮助，让我
放弃了打退堂鼓的念头”，张杭杭心
存感激地说。
为了保持农民丝网版画的特

征，钱斌鼓励大家多去观摩和描画
正在消失的农村场景，养鸡鸭、打稻
谷、抓黄鳝、闹新年等农村特有的习
俗都是非常好的创作题材。来自方
松街道的曹阿姨回忆起年轻时收割
稻谷的经历，运用到创作中，让年轻
学员大开眼界。去海南游玩时，她看
到有人攀着梯子在树上摘椰子，有
人在树下搬运装满椰子的箩筐，回
来后创作出《南国风情》，不仅参加
了“人间沃土”全国农民画联展，还被
河北省美术馆收藏，提起画笔没多久
的曹阿姨备受鼓舞。丝网版画培训尝
试成功后，松江区残联还打算，陆续
为残疾人开设泥塑、剪纸等具有中国
传统艺术的培训班，提升更多残疾人
的就业机会和文化层次。

本报记者 孙云
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! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 实
习生 丁培莉）新年工作首日，小
乐和小林同学早早来到山东中
路 !号，分别到广玉兰餐饮和明
华物业公司报到。他们是刚从高
职毕业的残疾人学生，去年底在
黄浦区机关后勤部门定向残疾
人招聘中获得工作岗位。他们表
示：“做梦也没想到能够到区机
关大院去工作。感谢区政府的关
心，为残疾人提供了这么好的岗
位，一定会珍惜机会，努力工作，
报答社会。”
黄浦区委、区政府十分重视

残疾人就业，要求区机关、事业和
区属企业带头拿出岗位，对残疾
人开展就业援助。区残联梳理残
疾人求职档案，做好资料准备，以
供用人单位挑选。区机关事务管
理局率先拿出食堂成本核算、总
机话务 &个岗位招聘残疾人。区
外事办也已联系区残联，打算在
下属事业单位为残疾人提供岗
位。尽管其下属单位拿出岗位有
一定困难，他们还是考虑因人设
岗，通过调整原来的用工模式，为
残疾人腾出岗位，并在节后接洽
招聘事宜。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）国内最早
成立的上海市无障碍车队“阳光车
队”沉沉浮浮的消息总是牵动人心。
去年 *月 !* 日，本报曾报道“阳光
车队”运营四年后因入不敷出解散的
消息，引起不少市民唏嘘。去年!&月
*$日，深圳无障碍车队挂牌成立，
又让上海市民看到一线曙光。记者
近日获悉，在市政府及多个部门的
协调组织下，无障碍车队有望复出，
但由于存在种种困难和阻力，时间
表尚无法明确。有业内人士建议，上
海可参考欧美国家和国内其他城市
如大连等地做法，发挥市场对配置
资源的决定作用，用市场化运作促
成无障碍车队早日复航。

残疾人坐车多有不便
上海有几千名需要乘坐轮椅出

行的残疾人，乘坐普通车辆出行多
有不便。为此，&$$%年上海市政府
实事项目推出“阳光车队”项目，由
政府提供财政补贴和出租车运营牌
照，交由大众出租汽车公司成立一
支无障碍面包车队。车队的 ($辆车
都带升降装置，还专门挑选四五星

级司机为残疾人服务，使用者仅需
按出租车市场定价的 .,/付费。这
是上海及国内最早成立的无障碍出
租车队，不仅深受全市残疾人欢迎，
许多城市纷纷来沪观摩学习并推出
各自的无障碍出租车队。然而，因为
空驶里程和等候时间较长、使用人
数较少、面包车油耗大、无障碍升降
装置维护成本高等原因，企业亏损
严重，难以为继，因此在 &$!$年便

进入几乎名存实亡状态，并在去年
彻底关门。

大连“阳光”一枝独秀
无障碍环境是城市软实力的体

现，是否有无障碍车队也是城市文
明指数高低的一个指标。上海建立
阳光车队后，北京、大连、广州、西安
等地相继效仿，借奥运会、全运会、
亚运会、世园会等契机先后成立当

地的无障碍车队。其中，与上海采取
类似模式的北京两支无障碍车队也
很快遇到了困难。&$$%年北京在奥
运会期间推出的 .$辆无障碍出租
车，其中五辆面包车后来因招不到
司机而完全停运，其余轿车目前多
数处于老化的半退休状态，即使按
照要求提前一天预定，也基本预定
不到，为此，多次遭到残疾人投诉。
相比之下，由残疾人士自己成

立的大连阳光无障碍车队则运营较
好。这家名为阳光汽车租赁服务有
限公司的残疾人创业企业，打破了
出租车行业的垄断，获得经营汽车
租赁、出租车等业务的牌照，由此进
入市场化运作轨道，得以较好发展，
为大连行动不便的残疾人、老人及
病人提供良好服务。

上海车队仍无法上路
目前，除具备无障碍设施的公

交和地铁以外，上海的无障碍车辆
数量仅为个位数，而在欧美和日本，
无障碍车辆已十分普及。以日本为
例，每年销售无障碍汽车数万辆，其
中，汽车租赁和出租车公司是主要

买家。美国纽约规定，从 &$!!年起
申领新牌照的出租车必须配备无障
碍装置，希望通过新旧更替，使纽约
出租车的无障碍率达到 !$$/。

对比上海，虽然近几年来无障
碍设施的硬件环境不断改善，无障
碍车辆服务却逐渐萎缩。为改变现
状，特别是适应上海老龄化程度不
断提高的新情况，经中国肢残人协
会主席、市政协委员徐凤建等政协
委员不断上书，市残联不断呼吁，有
关部门听取意见后，决定调整模式，
由交港局、残联、民政等部门合作，
以政府购买服务的形式，委托上海
现有的出租车公司承接组建新的无
障碍车队，初定车辆为 *$辆，服务
对象从原先局限残疾人转变为面向
广大老弱病残。
不过，这一设想经数月酝酿至

今仍无实质性进展。业内人士对比
国内外各地经营模式后提出建议，
与其用行政手段让顾虑重重的部门
和企业勉强承担这一任务，不如放
开经营权，让愿意承接的机构去放
手干，对广大出行不便的残疾人和
老人病人或许更是福音。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）松江区
中山街道残联从今年起推出一项
全新服务项目———残疾人免费助
餐服务，居住在中山街道南片 .

个居委会的 !.户重残养护人员
成为首批试点服务对象。
每天上午 !$时 *$分，两位

爱心志愿者准时出发，开始为社
区内的 !.户残疾人派送午餐。送
餐全程控制在一个半小时，两位
志愿者通过事先踩点，合理规划
送餐路线。考虑到冬季寒冷，送餐
车特地配备了保温箱，以保证让
残疾人能吃到热腾腾的饭菜。

! ! ! !本报讯（通讯员 沈小西 记
者 孙云）由浦东图书馆和浦东肢
残人协会共同主办的浦东肢残人
读书征文活动近日圆满结束。
本次读书征文活动收到的征

文数量为历届之最，其中 !$!篇

征文入选文集。不少肢残人表示，
通过读书活动丰富了知识、陶冶
了情操、提高了修养，读书也给他
们带来了快乐。今后，浦东肢残人
协会将继续重视学习，争创学习
型协会。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）长宁初职
校商美“金彩杯”艺术节日前闭幕，
此次艺术节首次纳入上海市“蓝天
下的至爱”系列活动。在艺术节上，
孩子们与特教老师一起表演了舞
蹈、健美操、乐器等节目，还举行了
手工皂、陶艺、绘画等作品的现场义
卖，并举行了“爱让梦想成真”的圆
梦仪式。

在过去一年中，社会爱心人士
帮助长宁初职校的特殊孩子完成了

!)(个梦想。自闭症孩子小周虽然思
维能力很弱，却有惊人的速算能力，
有时甚至快过计算器。他的梦想却
非常简单，只要一支钢笔。商美通讯
公司的爱心人士得知后，马上完成
了他的心愿。智障学生小成喜欢食

品雕刻，先后获得上海学生艺术单
项比赛中学组金奖、长宁区“彩虹行
动计划”艺术作品一等奖等奖项，他
的愿望是获得一组食品雕刻工具。
在艺术节上，一位爱心人士向他赠
送了一套非常专业的刀具。

上海无障碍车队何时能复出
业内人士建议用市场化运作方式促成好事
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